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ИНТЕРВЬЮ   ПО   ПОВОДУ

«Главная  задача  депутата
� защищать  интересы
ивановцев»

НАШЕ   НАСЛЕДИЕ

«Читателям  «Рабочего  края»...
Свои  автографы  с  пожеланиями
за  112-летнюю  историю «РК»
оставили  самые  известные  политики
страны,  космонавты,  деятели  культуры…

Общественная

комфортной  городской  среды

ЭКОНОМИКА

Временно исполняю!
щий обязанности губерна!
тора Ивановской области
Станислав Воскресенский
выступил на пленарном
заседании IV Всероссий!
ского форума легкой про!
мышленности в Москве.

От имени текстильных
компаний Ивановской обла�
сти он поблагодарил Мин�
промторг РФ и главу феде�
рального ведомства Дениса
Мантурова за внимание к
отрасли и разработанный
комплекс мер по ее поддер�
жке. «Поддержка по линии
Фонда развития промыш�
ленности, лизинговых про�
грамм и программ НИОКР –
большое подспорье. Призы�
ваю не сокращать действу�
ющие меры, они все важны
и нужны», � подчеркнул Ста�
нислав Воскресенский.

Врио губернатора отме�
тил, что в Ивановской обла�
сти принято решение о со�
хранении льготы по налогу
на движимое имущество.
Вопрос о «налоге на модер�
низацию» текстильщики оз�
вучили летом этого года на
совещании по проблемам
развития легпрома в Рязани,
которое провел Президент
России Владимир Путин.
«У нас этот налог будет равен
нулю, и я приглашаю пред�
приятия инвестировать в
Ивановскую область, прихо�
дить в наши комфортные на�
логовые условия», � призвал
Станислав Воскресенский.

Он также выступил с экс�
пертной оценкой представ�
ленного на форуме проекта
новой стратегии развития от�
расли до 2025 года. Станис�
лав Воскресенский подчерк�
нул, что стратегия должна

«Стратегия
развития  легпрома

должна  ставить
амбициозные  цели»

ставить амбициозные цели,
в частности выход в зону эк�
спорта. В обновленной стра�
тегии отражены традицион�
ные цепочки добавленной
стоимости, в которых рос�
сийские предприятия доби�
ваются успеха. Прежде все�
го речь идет о натуральных
волокнах. «Есть конкретные
истории успеха, когда мы ра�
ботаем не только на внутрен�
ний рынок, но и на экспорт,
поставляя продукцию для
ведущих транснациональ�
ных корпораций. По скорос�
ти, динамике, дизайну мы в
этом вопросе зачастую об�
ходим страны Юго�Восточ�
ной Азии», � подчеркнул врио
губернатора.

Глава региона также за�
явил о планах по открытию
офиса Российского экспор�
тного центра в Ивановской
области – это будет способ�
ствовать развитию инстру�
ментов поддержки, в пер�
вую очередь в интересах
предприятий малого и сред�
него бизнеса. Станислав
Воскресенский обсудил эту
инициативу с гендиректо�
ром Росэкспоцентра Пет�
ром Фрадковым.

Ключевую роль в страте�
гии, по словам главы регио�
на, должна занять подготов�
ка специалистов для отрас�
ли, и Ивановская область го�
това предложить свой ре�
сурс. «Мы могли бы реализо�
вать ряд пилотных проектов
с крупными международны�
ми вузами в сфере легкой
промышленности», � заявил
Станислав Воскресенский.

Добавим, что в ходе фо�
рума врио губернатора
предложил сделать Иванов�
скую область площадкой
проведения Всероссийско�
го форума легкой промыш�
ленности.

КУЛЬТУРА

О  времени
и  о  музее
Коллекция  ИОХМ
продолжает  пополняться3

приемка

БЛАГОУСТРОЙСТВО

В областном центре
идет общественная при!
емка дворовых террито!
рий, благоустроенных в
рамках программы «Фор!
мирование комфортной
городской среды».

Два двора вчера посетил
начальник управления ЖКХ
администрации города Ива�
нова Дмитрий Растатуров.
Вместе с депутатами Ива�
новской городской думы,
представителями ТОС и жи�
телями он оценил работы у
дома № 73 на улице Богда�
на Хмельницкого и домов
№ 13 и 15 по улице Летчика
Захарова.

Как сообщил Дмитрий
Растатуров, в целом под�
рядные организации прове�
ли работы удовлетворитель�
но. Однако полностью оце�
нить качество благоустрой�
ства можно будет предсто�
ящей весной. «В случае вы�
явления недостатков в ра�
боте подрядчикам придется
исправлять брак за своей
счет», � сказал начальник уп�
равления ЖКХ. Гарантийный
срок, пояснил он, � три года.

Сметная стоимость работ
во дворе доме № 73 по ули�
це Богдана Хмельницкого �
2,808 млн рублей, в том чис�

метил, что в рамках про�
граммы благоустройства в
этом году работы прошли в
24�х дворах на общую сум�
му 68,3 млн рублей. До кон�
ца недели будут полностью
завершены работы по уста�
новке игровых и спортивных
площадок и малых архитек�
турных объектов.

В ходе реализации под�
программы в Иванове на
придомовых территориях
заасфальтировано в общей
сложности около 8 тысяч
кв. метров парковок, более
4 тысяч кв. метров тротуа�
ров, более 5 тысяч кв. мет�
ров проезжей части, уста�
новлено около 1000 метров
бортового камня. Кроме
того, во дворах высажено
более 100 деревьев и 900
кустарников, обустроено
почти 15 тысяч квадратных
метров газонов.

Программа также предус�
матривала кронирование зе�
леных насаждений и снос
аварийных деревьев. В семи
дворах возведены новые
спортивные площадки, в том
числе пять – с современным
покрытием из резиновой
крошки. Установлено 20 ком�
плектов детского игрового и
13 комплектов спортивно�
го оборудования, а также
216 малых архитектурных
объектов (лавочек и урн).

ле 2,152 млн рублей было
предусмотрено на асфаль�
тировку дворовой террито�
рии, 656 тысяч – на установ�
ку детского и спортивного
комплексов. На придомовой
территории обустроено бо�
лее 1000 кв. метров авто�
парковок, 178 кв. метров
тротуара, 113 кв. метров
проезжей части.

Сметная стоимость ра�
бот по благоустройству
придомовой территории на
улице Летчика Захарова у
домов № 13 и 15 составля�
ет около 2 млн рублей,
включая асфальтировку на
365 тыс. рублей, установку
детского оборудования –
298 тыс. рублей, озелене�
ние – 1,411 млн рублей. Ос�
новные работы шли по сно�

су аварийных деревьев, а
также установлено детское
игровое оборудование и
10 малых архитектурных
объектов.

Стоит отметить, что в
благоустройстве этих дво�
ров посильное участие при�
нимали сами жители. Кроме
софинансирования, граж�
дане участвовали в суббот�
никах, посадке деревьев и
кустарников.

По словам жителей до�
мов на улицах Летчика Заха�
рова и Богдана Хмельницко�
го, мероприятия по благоус�
тройству их дворов выпол�
нены полностью в соответ�
ствии с утвержденными
проектами и с учетом всех
их пожеланий.

Дмитрий Растатуров от�

ГОРОД

Выезд инспекторов му!
ниципального жилищного
контроля связан с не!
однократными жалобами
жителей на состояние
контейнерных площадок
и периодичность вывоза
мусора.

Особенно много нарека�
ний взывает площадка у
дома № 8. К приезду со�
трудников управления жи�
лищно�коммунального хо�
зяйства администрации го�
рода Иванова мусор из кон�
тейнеров был вывезен. Од�
нако жильцы сообщили, что
региональный оператор по
обращению с ТКО произво�
дит вывоз редко и площад�
ка, как правило, завалена
бытовыми отходами. Как
отметили инспекторы, у
контейнерной площадки от�
сутствует отсек для сбора
крупногабаритного мусора,
а число контейнеров пре�
вышает нормы, установлен�
ные санитарными правила�
ми. Кроме того, в ненадле�
жащем состоянии содер�
жатся сами контейнеры и
ограждение площадки. Ис�
ходя из выявленных фактов
управляющей компании,
ответственной за содержа�
ние площадки, направят

По  жалобам
жителей

Сотрудники  управления  ЖКХ
проверили  состояние  дворовых

территорий  в  микрорайоне  ТЭЦ$3
предписание об устране�
нии недочетов.

Контейнерная площадка
у домов 10 и 11 находится в
лучшем стоянии. Как сооб�
щили специалисты мэрии,
управляющей компании уже
направлялись замечания
по содержанию объектов.
Часть их устранена.

Также в ходе выезда
представители управления
жилищно�коммунального
хозяйства оценили ито�
ги благоустройства двора
дома №13 микрорайона
ТЭЦ�3, сделанного в рамках
приоритетного проекта
«Формирование комфорт�
ной городской среды». Как
рассказала председатель
совета дома Надежда Сабу�
рова, жильцы довольны про�
веденными работами. «Сде�
лали все замечательно. И
асфальт, и газон, и лавочки
с урнами. Если в течение
зимы или весной выявятся
недостатки, подрядчики их
оперативно исправят», � от�
метила Надежда Сабурова.
Всего во дворе обустроено
327 квадратных метров пар�
ковок, 167 квадратных мет�
ров тротуаров, 525 квадрат�
ных метров проезжей части.
Кроме того, на придомовой
территории установлены
новые лавки, урны, высаже�
но 87 кустарников.

СИТУАЦИЯ

На территории Иванов!
ской области осталось
12 недостроенных объек!
тов «СУ!155», это 3178
квартир. В настоящее
время в эксплуатацию
введено уже шесть объек!
тов. Более 1,5 тыс. квар!
тир передано под заселе!
ние гражданам. В плане
на 2017 год – ввод четы!
рех домов на 844 кварти!
ры. В 2018 г. планируется
сдать оставшиеся 4 дома
и передать дольщикам
774 квартиры.

Как сообщалось ранее, на
завершение строительства
объектов «СУ�155», которые
строятся при использова�
нии мощностей местного
ДСК, потребовались допол�
нительные средства. Гене�
ральный подрядчик «РК
Строй» провел аудит подве�
домственной компании
«Стройиндустрия�Холдинг»,

Достройка  объектов
ДСК  возобновлена

Транш  от  банка
«Российский капитал»  переведен

субподрядчику
оценил результаты как удов�
летворительные и перечис�
лил транш от банка «Россий�
ский капитал» субподряд�
чику.

Сейчас утвержден четкий
график достройки домов с
использованием мощнос�
тей Ивановской ДСК. Пер�
вую и вторую секции в Сухо�
во�Дерябинском районе
введут в эксплуатацию до
конца 2017 года. В тот же
срок должен быть достроен
второй литер в микрорайо�
не Рождественский. Осталь�
ные дома планируется сдать
в июле 2018 года. Средств
для завершения реализа�
ции концепции достаточно.

ДСК работает на террито�
рии Ивановской области с
2004 года и поставляет па�
нель пяти субъектам РФ.
Сейчас предприятие обес�
печено загрузкой в связи с
достройкой объектов ком�
пании. Из 23 домов, которые
достраивались с его по�
мощью, осталось ровно 10.

ОБЛАСТНАЯ   ДУМА

Депутаты регионально!
го парламента на очеред!
ном пленарном заседа!
нии 30 ноября приняли
изменения в закон «Об
организации проведения
капитального ремонта об!
щего имущества в много!
квартирных домах в Ива!
новской области».

Проектом закона из про�
граммы капремонта пред�
лагается исключить мало�
квартирные дома, в которых
расположено меньше трех
квартир. Документ внесен
председателем комитета по
жилищной политике и жи�
лищно�коммунальному хо�
зяйству Александром Фо�
миным.

Законодатель рассказал,
что на личных приемах к
нему обратились несколько
граждан, проживающих в
домах, где имеются две
квартиры. «У нас в регионе

Не  меньше  трех!
Двуквартирные  дома  освободят

от  платы  за  капремонт
подобные строения числят�
ся как многоквартирные и,
соответственно, являются
участниками программы ка�
питального ремонта МКД.
Мы внимательно изучили
законодательную базу и ре�
шили выйти с предложени�
ем исключить их из состава
многоквартирных», – пояс�
нил парламентарий.

Александр Фомин отме�
тил, что жители таких домов,
как правило, самостоятель�
но ремонтируют свои жили�
ща, не дожидаясь, когда по�
дойдет очередь по програм�
ме. Вместе с тем они вынуж�
дены платить в Фонд капи�
тального ремонта. «Думаю,
что этот закон будет востре�
бован и решит реальные по�
требности части наших граж�
дан. Мы освобождаем людей
от платежей и взносов, давая
им право принимать реше�
ния по своим домам, не со�
гласовывая со множеством
инстанций», – подчеркнул
Александр Фомин.

ЗАНЯТОСТЬ

Депутаты областной
думы изменили величину
коэффициента, отражаю!
щего региональные осо!
бенности рынка труда на
территории Ивановской
области. На 2018 год его
размер составит 1,69.

Как отмечают разработ�
чики, принятие закона по�
зволит приблизить величи�
ну налога, уплачиваемого
иностранными гражданами,
к сумме налога на доходы
физических лиц, исчислен�
ного по ставке 13% от зара�
ботной платы. «Это поможет
сделать налоговую нагрузку
на иностранных граждан
приближенной к налоговой
нагрузке граждан Россий�
ской Федерации и увеличит
конкурентоспособность
россиян на рынке труда», –
пояснила председатель ко�
митета Ивановской области
по труду, содействию заня�
тости населения и трудовой
миграции Татьяна Сергеева.

Стоимость  патента
для  иностранцев

увеличится
Отметим, что коэффици�

ент, отражающий региональ�
ные особенности рынка тру�
да на территории Ивановс�
кой области, определяется
из рассчитанной средней
величины налога на доходы
физических лиц, размера
фиксированного авансового
платежа и установленной на
2017 год величины коэффи�
циента�дефлятора.

Добавим, что в текущем
году стоимость патента со�
ставляет 3291 рубль, на
2018 год его стоимость со�
ставит 3420 рублей, что на
4% выше уровня текущего
года. В 2016 году в регионе
иностранным гражданам
было выдано более 2700 па�
тентов, сумма поступлений
в областной бюджет соста�
вила более 66 млн рублей.
За 11 месяцев текущего
года приобретено 2956 па�
тентов, в бюджет поступило
72,3 млн рублей. Ожидает�
ся, что принятие закона
обеспечит дополнительные
поступления в региональ�
ную казну.
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ОБРАЗОВАНИЕ

Сколько бы ни прошло
лет после окончания шко!
лы, ученики с благодар!
ностью и теплотой вспо!
минают уроки своих доро!
гих учителей. Тех, кото!
рые умели и умеют слож!
ное превратить в простое,
увлечь своим предметом,
помочь советом. Вчера
в Иванове состоялось
награждение победите!
лей муниципального эта!
па конкурса «Педагог го!
да ! 2017».

Каждый из участников,
безусловно, талантлив, ин�
тересен, многогранен. За
победу в этом году боро�
лись двенадцать воспитате�
лей, девять учителей и два
педагога дополнительного
образования. Среди них
есть как совсем молодые,
так и уже известные в горо�
де опытные преподаватели.

Конкурс,  где  нет  проигравших
Названы  победители  муниципального  этапа  «Педагога  года»

В течение месяца педагоги
из 23�х образовательных уч�
реждений города проходи�
ли испытания в несколько
туров. Они проводили от�
крытые уроки, готовили са�
мопрезентации, давали ма�
стер�классы и делились
опытом с коллегами.

 «Я стремился попасть на
это мероприятие. Конкурс
прошлого года произвел на
меня сильное впечатление.
Прекрасно, что учителя учат
наших детей доброте, иро�
нии, юмору. Я думаю, что си�
стема образования города
Иванова одна из лучших в
стране. Очень жаль, что не
каждый день есть повод от�
метить педагогов», � сказал
на торжественной церемо�
нии глава города Иванова
Владимир Шарыпов.

Лучшим педагогом обще�
го образования в этом году
стал Иван Попов, учитель
физики средней школы
№ 56. Этот молодой педагог

уже пользуется авторитетом
и уважением среди коллег,
его любят и ценят дети. Сам
он отмечает, что главная
миссия учителя � помощь
ребенку в раскрытии своих
возможностей. «Учитель
должен сделать все возмож�
ное, чтобы создать необхо�
димые условия для станов�
ления личности ребенка.
Если из целого класса учи�
тель смог сделать это хотя
бы для одного ученика, это
уже победа», � говорит Иван
Павлович.

В другой, не менее важ�
ной номинации � «Лучший
педагог дошкольного обра�
зования» победу одержала
музыкальный руководитель
детского сада № 15 Алена
Ануфриева.

Председатель Иванов�
ской городской думы Алек�
сандр Кузьмичев сказал, что
он восхищается людьми, ко�
торые работают с совсем
маленькими детьми, и обра�

тился ко всем воспитате�
лям. «В этой номинации нет
проигравших. За вами сто�
ят ваши коллективы, за вас
болели родители ваших вос�
питанников. Мы гордимся
вами – вы прекрасны и та�
лантливы, педагоги до�
школьного образования �
гордость нашей страны и
нашего города», � сказал он.

За победу в номинации
«Лучший педагог дополни�
тельного образования» бо�
ролись двое участников.
Члены жюри так и не смогли
выбрать между Мариной Ко�
ровиной, педагогом Ива�
новского дворца детского и
юношеского творчества, и
Сергеем Беляковым, педа�
гогом центра детского твор�
чества № 4. Оба кандидата
настолько талантливы и са�
мобытны, что лишить кого�
то из них награды показа�
лось неправильным. Такое в
конкурсе было впервые.

Ольга СМИРНОВА
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Депутат  городской  думы  по  округу № 5  Галина  Бочкова:

«Главная  задача  депутата �
защищать  интересы  ивановцев»

ИНТЕРВЬЮ   ПО   ПОВОДУ

Чуть более двух лет ра�
ботает в областном цент�
ре Ивановская городская
дума VI созыва. За это вре�
мя депутаты, кропотливо и
активно работающие в ок�
ругах, смогли многое сде�
лать для своих избирате�
лей и развития территорий.
Наша сегодняшняя собе�
седница � Галина БОЧКОВА,
депутат гордумы с 2010
года (V и VI созывов), гене�
ральный директор ОАО
«Птицефабрика «Кинешем�
ская», член фракции «Еди�
ная Россия» в думе, член
городского и регионально�
го политсоветов «ЕР».

Мы беседуем с Галиной
Юрьевной о том, чем живет
округ № 5, каковы особеннос�
ти этой территории, что волну�
ет избирателей и какие проб�
лемы депутату удалось ре�
шить за два года, чтобы жизнь
здесь изменилась к лучшему.

� Галина Юрьевна, како�
вы особенности округа
№ 5?

 � Наш округ «протянулся»
по нечетной стороне улицы
Лежневской от улицы Смирно�
ва практически до самой окра�
ины города – улицы Профес�
сиональной, а «вглубь» он ог�
раничен улицами Кудряшова,
Ударников и 4�й Газетной.
В округе живут около 22 тыс.
ивановцев, многие из них в
частном секторе. На террито�
рии округа расположены шко�
ла № 56, профлицей и кол�
ледж, детдом, 4 детских сада,
3 библиотеки, центр техничес�
кого творчества «Новация»,
клуб по месту жительства «Па�
раллели», несколько средних
и малых предприятий, родиль�
ный дом.

 Наиболее активную часть
жителей округа объединяют
четыре территориальных об�
щественных самоуправления
(ТОС): «Трудовой», «Влади�
мирская горка», «Содруже�
ство» и «Авиатор».

� Сегодня вы � депутат,
избранный по одномандат�
ному избирательному окру�
гу и представляющий в
думе интересы жителей
этого округа, а в прошлом
созыве вы были депутатом�
«списочником». В чем, на
ваш взгляд, особенности
работы депутата�одноман�
датника?

 � В думе прошлого созыва,
помимо участия в заседаниях
и работе комитетов и комис�
сий думы, я большое внима�
ние уделяла работе с обраще�
ниями горожан. Кроме этого,
вплотную занималась реше�
нием социальных проблем –
вопросов семьи, материнства,
детства, защиты пожилых лю�
дей и инвалидов, а также в те�
чение нескольких лет куриро�
вала проект «Детские сады –
детям» партии «Единая Рос�
сия», работала в нескольких
общественных организациях.

 Сегодня главным приори�
тетом моей работы, безуслов�
но, является выполнение на�
казов избирателей и решение
актуальных проблем округа
№ 5, в том числе путем учас�
тия округа в городских проек�
тах и программах. Присталь�
ное внимание я по�прежнему
уделяю рассмотрению обра�
щений горожан.

� К депутату Бочковой
может обратиться любой
житель города?

 � Конечно, но теперь за по�
мощью в основном обращают�
ся жители округа. Они пишут
или же приходят на личный
прием с надеждой на решение
своего вопроса, поэтому ста�
раюсь вникнуть в их жизненные
ситуации, понять и помочь каж�
дому, ведь по большому счету
главная задача депутата – за�
щищать интересы ивановцев.
Не скрою, что именно во вре�
мя приемов я наиболее остро
осознаю свою ответственность
перед избирателями и искрен�
не стараюсь помочь.

 Вопросы у людей возника�
ют самые разные, иногда они
могут показаться малозначи�
тельными, но без внимания
нельзя оставить ни одной
просьбы, обратная связь
долж�на работать. У нас взаи�
мосвязь с жителями округа,
ТОСами, управляющими орга�
низациями, старшими домов
отлажена благодаря моей не�
заменимой помощнице – Оль�
ге Сергеевне Наградовой – че�

ловеку опытному, ответствен�
ному и очень отзывчивому. Она
сумела установить добрые,
деловые контакты с руководи�
телями всех подразделений
администрации города, актив�
но взаимодействует с муници�
пальными предприятиями,
держит на контроле все звон�
ки, личные обращения и пись�
менные просьбы. Она практи�
чески каждый день бывает в
округе, ее хорошо знают наши
активисты и уважают жители, �
одним словом, это неутоми�
мый помощник депутата.

� Работа депутата�одно�
мандатника более много�
гранна?

 � Да. К примеру, у нас в ок�
руге это, по сути, работа со
всем населением � привлече�
ние жителей к решению глав�
ных вопросов жизни в округе
через ТОСы, учреждения об�
разования, управляющие ком�
пании, старших по дому, пра�
воохранительные органы, об�
щественные организации.
А также работа с детьми и под�
ростками, ветеранами, инва�
лидами, многодетными семь�
ями и неблагополучными се�
мьями и т. д.

 Полагаю, именно депута�
ты�одномандатники наиболее
близки к избирателям, реаль�

но знают местные проблемы и
способны самостоятельно
проконтролировать их реше�
ние на местах. Где�то необхо�
димо отремонтировать доро�
ги или детскую площадку, где�
то восстановить уличное осве�
щение или благоустроить при�
домовую территорию � может
быть, в масштабах города эти
проблемы незначительны, но
они направлены на конкретно�
го человека, и это самые на�
сущные для жителей вопросы.

� После выборов в горду�
му в сентябре 2015 года вы
одной из первых среди кол�
лег�депутатов стали иници�
атором создания в своем
округе своеобразного сове�
та активистов – актива ок�
руга № 5. Насколько эффек�
тивна его работа?

 � Эта идея родилась во
время предвыборной кампа�
нии, когда в наш штаб практи�
чески ежедневно приходили
неравнодушные, заинтересо�
ванные в решении различных
проблем жители округа. Со
многими мы подружились, они
стали нашей опорой и хоро�
шими, добрыми помощника�
ми, поэтому я предложила ак�
тивистам объединиться для
будущей совместной работы,
ведь нам предстояло выпол�
нять несколько сотен наказов
избирателей.

 Так, в декабре 2015 года
был создан актив округа № 5,
который возглавляет предсе�
датель � Сергей Зимин. В него
вошли 35 человек – это пред�
седатели ТОСов и управляю�
щих организаций, главы улич�
комов, руководители муници�
пальных учреждений образо�
вания – школы и детсадов,
старшие многоквартирных до�
мов и просто небезразличные
жители округа.

 Актив работает ответ�
ственно, по плану, ежеквар�
тально мы собираемся на за�
седания, где обсуждаем наи�
более актуальные вопросы и
проблемы жизни нашей тер�
ритории, определяем перво�
очередные мероприятия для
выполнения депутатом нака�
зов избирателей. Нередко
именно актив округа выходит
с предложениями к адми�
нистрации по вопросам бла�
гоустройства, транспортного
обслуживания, поддержки
ТОСов и многим другим.

 За два года некоторые чле�
ны актива по разным причи�
нам устранились от работы, но
тот костяк, который сложился
(а это 27 человек), – люди ув�
леченные, инициативные, ис�
кренне заинтересованные в
развитии округа и помощи де�
путату, за что я им глубоко
признательна.

 Многие добрые и полез�
ные дела мы реализуем
совместно: депутат, актив ок�
руга и ТОСы. К примеру, со�
обща проводим субботники,
спортивные соревнования,
семейные и тематические
праздники, а также многие
другие интересные и важные
для горожан мероприятия.

� В одном из интервью на

радио вы рассказывали о
проведении расширенных
тематических заседаний
актива округа. Как и для
чего вы их организуете?

 � Мы приглашаем к учас�
тию жителей округа, предсе�
дателей ТОСов, ТСЖ, ЖСК,
старших по домам, предста�
вителей инициативных групп
многоквартирных домов.
С помощью экспертов – депу�
татов облдумы, руководите�
лей администрации облцент�
ра, ресурсоснабжающих орга�
низаций и управляющих ком�
паний мы решаем задачу ин�
формирования жителей по
наиболее злободневным про�
блемам.

 Так, в январе и апреле про�
шлого года прошли заседания
по вопросам сферы ЖКХ – об
изменениях в законодатель�
стве, начислении и сроках оп�
латы ОДН, льготных тарифах
на водоснабжение и водоот�
ведение и т. д. Всего в них уча�
ствовали 330 человек, на воп�
росы жителей отвечали пред�
седатель комитета облдумы
по жилищной политике и ЖКХ
Александр Шаботинский, на�
чальник управления ЖКХ
горадминистрации Евгений
Бадигин, руководители управ�
ляющих компаний жилищного
хозяйства округа, руководи�
тель управления клиентского
сервиса ООО «ЭСК «Гарант»
Дмитрий Морозов, начальник
отдела управления ЖКХ адми�
нистрации города Нина Пичу�
гина.

 В мае в заседании участво�
вали около 70 жителей округа,
на нем замглавы администра�
ции Иванова Владимир Рож�
ков, замначальника управле�
ния благоустройства админи�
страции Алексей Приданов и
начальник городской ГИБДД

Алексей Седых рассказали о
мерах по благоустройству и
организации безопасного до�
рожного движения во дворах
многоквартирных домов.

 В этом году, в мае и июне,
состоялись расширенные за�
седания актива округа об уча�
стии жителей многоквартир�
ных домов в проекте «Ком�
фортная городская среда», а
также о повышении тарифов
на коммунальные услуги и та�
рифах на вывоз ТКО. В них
приняли участие начальник
управления ЖКХ горадминис�
трации Дмитрий Растатуров,
председатель ассоциации
«Народное ЖКХ» Иван Пиме�
нов, руководитель ООО «Уп�
равляющая организация жи�
лищного хозяйства № 2» Свет�
лана Пузанова.

� Исполнение наказов из�
бирателей – одна из основ�
ных целей депутатской де�
ятельности. В свою очередь
граждане через наказы де�
путатам фактически реали�
зуют свое конституционное
право участия в управлении
делами государства. Какие
наказы жителей округа вам
удалось выполнить за два
года?

 � В прошлом году в школе
№ 56 была отремонтирована

крыша, установлена новая
спортплощадка, завезено
70 тонн земли для благоуст�
ройства территории, перед
школой оборудованы пеше�
ходные переходы со световым
сигналом, установлено ограж�
дение, в том числе вдоль до�
роги у школы.

 В детсадах № 147,117,193
и 163 были проведены различ�
ные ремонтные работы, как и
по 63�м адресам в округе: на
15 площадках установлены иг�
ровые и спортивные элемен�
ты, в частном секторе отре�
монтированы дороги щебнем
с грейдером и катком, произ�
вели ремонт придомовых тер�
риторий у пяти многоквартир�
ных домов, на четырех улицах
дороги заасфальтированы, на
шести выполнен ямочный ре�
монт. На трех улицах органи�
зовано уличное освещение,
отремонтированы водопро�
вод и несколько колодцев,
сделана отмостка, кронирова�
ны деревья, обустроена оста�
новка для пассажирского
транспорта, установлены
урны для мусора и т. д.

 В этом году выполнен ре�
монт мягкой кровли и лестнич�
ных маршей в школе № 56,
проведены ремонтные работы
в детсадах № 117, 147, 163,
193 � подсобных помещений,
пищеблока, канализации, си�
стемы водоснабжения, пола,
сантехники, спален, крыльца и
т. д. В центре детского техни�
ческого творчества «Новация»
выполнено устройство осве�
щения спортплощадки, отре�
монтированы аудитории и ус�
тановлена велопарковка, в
библиотеку № 14 куплен ком�
пьютер, установлена дверь.

 На территориях, прилегаю�
щих к домам № 80а и 82а на
ул. 1�й Полевой, установлена

современная многофункцио�
нальная спортивная площад�
ка, включающая футбольное,
баскетбольное и волейболь�
ное поля, комплекс спортив�
ных тренажеров, а также де�
монтированы аварийные эле�
менты детских площадок, кро�
нированы деревья, скошена
трава, вывезен мусор. Также
установлена детская площад�
ка у д. № 3 на ул. Генерала
Хлебникова, а возле пяти до�
мов на ул. 1�й и 3�й Полетных,
Кудряшова, Лежневской, Мя�
кишева установлены дополни�
тельные игровые элементы
для подростков и т. д.

� Как при исполнении на�
казов избирателей органи�
зовано взаимодействие де�
путата с городской админи�
страцией?

 � Мы тесно сотрудничаем,
стараемся быть активными
участниками многих город�
ских программ, благодаря
чему выполнено большинство
заявок жителей округа на бла�
гоустройство и ремонт дво�
ров, дорог, фасадов, подъез�
дов и т. д. Возможно, мы бы�
ваем излишне настойчивы и
нетерпеливы, координируя
работы по приведению в поря�
док территорий и развитию
инфраструктуры округа, но мы
делаем общее дело, поэтому
всегда благодарны за помощь
и поддержку. С целью выпол�
нения наказов избирателей
регулярно организуем рабо�
чие поездки руководителей
города в округ № 5 и встречи
с жителями. Отрадно, что
председатель гордумы Алек�
сандр Кузьмичев и глава горо�
да Владимир Шарыпов под�
держивают нашу инициативу.

 К сожалению, формат ин�
тервью не позволяет пере�
числить все выполненные ра�
боты, назову лишь несколько
адресов. В этом году отре�
монтированы придомовые
дороги на ул. Мякишева, 1�й
Полевой, в рамках програм�
мы «Комфортная городская
среда» благоустроены терри�
тории у пяти домов на ул.
Лежневской, по десяти адре�
сам проведен ремонт меж�
квартальных дорог.

 Впервые за многие годы
устроены новые и отремонти�
рованы старые пешеходные
тротуары по семи адресам, а
также дороги частного секто�
ра на улицах Кудряшова,
3�й Земледельческой, 2�й
Южной, Типографской, 2�й
Запрудной, Шуйской, Влади�
мирской, 2�й Газетной, 5�й
Полевой, 3�й Полетной.

 Несколько лет жители ок�
руга обращались в горадми�
нистрацию и к депутатам по
поводу неосвешенных улиц, и
вот в этом году нам удалось
совместными усилиями осве�
тить пять улиц, что можно счи�
тать настоящим прорывом в
этом виде работ. Это � улицы
2�я, 3�я и 4�я Газетные, 1�я и
2�я Южные.

 Кроме этого, как и в про�
шлом году, отремонтировано
несколько колодцев, снесены
или приведены в порядок за�
брошенные строения, уста�
новлены дорожные знаки и
«лежачие полицейские», а по
12 адресам проведены масш�
табные работы по спилу и кро�
нированию деревьев.

� Какие знаковые для ок�
руга мероприятия были
проведены при непосред�
ственном участии и помощи
депутата?

 � Мероприятий прошло не�
мало, назову лишь наиболее
важные. В прошлом году это
открытие на базе детдома
«Ровесник» эксперименталь�

ной площадки для профилакти�
ки правонарушений среди не�
совершеннолетних, а на базе
клуба для детей и подрост�
ков по месту жительства «Па�
раллели» � киноклуба «КИНО�
мост». В школе № 56 были
организованы мероприятия в
рамках работы региональной
инновационной площадки
«Патриот XXI века»: встреча
учащихся с сотрудниками об�
ластного управления нарко�
контроля, акция «Делать доб�
ро» � выезд учащихся школы в
зоопарк с продуктами питания
для животных, экскурсия стар�
шеклассников в 98�ю гвардей�
скую дивизию ВДВ, митинг у
памятника полку «Нормандия
� Неман». По инициативе депу�
тата было организовано выез�
дное заседание педагогичес�
кого совета школы в санато�
рии «Сосновый бор», а к Дню
учителя организована экскур�
сионная поездка учителей в
Суздаль.

 В этом году педагоги по�
бывали в литературно�крае�
ведческом музее Константина
Бальмонта, Павловском двор�
це, по завершении экскурсий
состоялся праздничный ужин
в Шуе.

 В преддверии торжеств
Дня Победы прошла эколого�
патриотическая акция «Дере�
во Победы», в которой приня�
ли участие более 100 человек.
Это ветераны Великой Отече�
ственной войны, учителя и
учащиеся, члены родитель�
ского комитета школы, актив и
жители округа № 5.

 В мае был организован
субботник по озеленению ули�
цы Летчика Лазарева, где бо�
лее 40 участников � жители
округа, руководители и специ�
алисты управлений горадми�
нистрации, школьники, члены
актива округа и родительско�
го комитета школы � посади�
ли 50 саженцев спиреи. Во
дворах многоквартирных до�
мов организуем театрализо�
ванные праздники � к началу
учебного года, Дню защиты
детей и др.

 В октябре на базе школы
№ 56 по инициативе депутата
была организована дискусси�
онная площадка «Здоровое
питание � выбор молодых» для
обсуждения вопросов орга�
низации горячего питания
школьников и обобщения
опыта работы комбината
школьного питания. Творчес�
кие группы родителей, уча�
щихся, представителей ком�
бината «Школьник» и экспер�
тная группа работали над про�
блемой организации для де�
тей вкусного и разнообразно�
го меню, привлечением их в
школьную столовую. Встреча
прошла очень продуктивно.

� В вашем округе четыре
ТОСа, являются ли они опо�
рой депутата в его работе в
округе?

 � Безусловно, причем осо�
бые слова благодарности я
хотела бы сказать руководите�
лям ТОСов � Надежде Шаван�
диной, Ирине Анисимовой, Га�
лине Максимовой, которые не
только беспокоятся за свои
территории, но и умело орга�
низуют жителей на добрые,
полезные дела. ТОСы – наши
верные помощники и обще�
ственные контролеры всех ра�
бот по благоустройству, за что
им отдельное спасибо.

 В этом году жители всех
ТОСов принимали активное
участие в экологическом суб�
ботнике, в эколого�патриоти�
ческой акции «Дерево Побе�
ды». В свою очередь для них
были организованы совмест�
ные выходы на киносеансы в
рамках Международного ки�
нофестиваля им. А.Тарковско�
го «Зеркало» и на концерты в
Дни российской культуры.

 Мы совместно с депутатом
Эльдаром Садыковым стара�
емся оказывать всесторон�
нюю помощь этим обществен�
ным самоуправлениям в бла�
гоустройстве, ремонте дорог
частного сектора, помогаем
ТОСам организовать праздни�
ки, привлекаем к участию в них
руководителей города и депу�
татов областной думы.
Материал  подготовила

Ирина  ЛАЗАРЕВА

Личные приемы граждан
депутатом Г. Бочковой

2016 год
Проведено 17 приемов
Поступило 122 обращения
Решено положительно 66 обращений
Даны консультации по 35 обращениям

2017 год
Проведено 10 приемов
Поступило 64 обращения
Решено положительно 50 обращений
Даны консультации по 14 обращениям

ИВАНОВСКИЙ АКЦЕНТ

Поддержать
промпредприятия!

БУДНИ   ДЕПУТАТА

Во время региональной
недели, работая в Иванове,
депутат Госдумы РФ Юрий
Смирнов побывал на текс�
тильной фабрике «Оптима
трикотаж». Предприятие за�
нимается выпуском домаш�
него текстиля из трикотаж�
ного полотна.

К депутату руководст�
во фабрики обратилось с
просьбой проконсультировать
на предмет возможных вари�
антов получения помощи – в
виде доступных кредитов или
участия в региональных или
федеральных программах
поддержки предприятий тек�
стильной и легкой промыш�
ленности.

«Нередко желание руко�
водства предприятий разви�
вать собственное производ�
ство наталкивается на трудно�
сти с получением доступных
кредитов. И тогда встает вы�
бор – или отложить идею рас�
ширения, или рискнуть. Перед
таким выбором оказывается
немало представителей биз�
неса. Но с 2014 года возмож�
ности для развития, причем на
достаточно выгодных услови�

ях, отечественным предприя�
тиям дает Фонд развития про�
мышленности, � сообщил по
итогам посещения фабрики
Юрий Смирнов. � Фонд предо�
ставляет  целевые займы на
реализацию проектов под 5%
годовых. Это действительно
выгодные условия для разви�
тия, которые, по сути, являют�
ся проектным финансирова�
нием».

По словам директора пред�
приятия Татьяны Гвоздик, есть
планы по закупке нового обо�
рудования, расширению про�
изводственных площадей
и ассортимента, поскольку
спрос на продукцию фабрики
достаточно большой, причем
не только в России, но и за ру�
бежом.

«Идея у руководства фаб�
рики хорошая, ведь с ее рас�
ширением возникнет потреб�
ность в новых рабочих местах,
увеличатся объемы производ�
ства, а это – дополнительные
налоги в бюджет. Так что бу�
дем помогать. В частности,
планируем рассмотреть воз�
можность участия предприя�
тия в программе поддержки
Фонда развития промышлен�
ности», � заключил Юрий
Смирнов.

«Уникальные  люди»  в  Иванове
ФОРУМ�ФЕСТИВАЛЬ

4 декабря с 10.00 в тече�
ние всего дня в Центре
культуры и отдыха города
Иванова будет проходить
первый межрегиональ�
ный форум�фестиваль
«Уникальные люди», при�
уроченный к Международ�
ному дню людей с ограни�
ченными возможностями
здоровья.

В его рамках состоится
стендовая презентация обще�
ственных объединений, клу�
бов и  организаций, которые
работают с людьми с ограни�
ченными возможностями здо�
ровья. В течение дня в аудито�
риях ЦКиО будут организова�
ны тематические площадки,
выставка рисунков. Состоятся

семинары Центра доктора
Бубновского, медицинского
центра «Решма»  для работни�
ков социальной сферы, дея�
тельность которых связана с
инвалидами. Одним из ключе�
вых моментов форума станет
проведение «круглого стола»
на тему «Доступная среда для
бизнеса и бизнес для доступ�
ной среды», на котором впер�
вые в Иванове будет пред�
ставлена программа по адап�
тации общественных мест в
России. Завершится форум�
фестиваль творческим проек�
том, когда в 14.00 на одной
большой сцене соберутся са�
мые «уникальные люди» Ива�
новской области и других ре�
гионов нашей страны. И это
будет еще одним подтвержде�
нием безграничности наших
возможностей.

Как  идет  борьба
с  ВИЧ�инфекцией

СТАТИСТИКА

1 декабря в мире отме�
чается День борьбы со
СПИДом.

В России тестирование на
СПИД в общей сложности
прошли около 20,5% населе�
ния – более чем каждый пя�
тый. Почти каждый второй со�
стоящий на учете носитель
вируса (46%) получает анти�
ретровирусную терапию. В 3,5
раза за 10 лет сократилось
число случаев передачи ВИЧ
от матери к ребенку.

Это подтверждает и ива�
новская статистика. Если в
2015 году вирус иммунодефи�
цита человека, по данным
Ивановостата, был впервые
обнаружен у 640 жителей об�
ласти (около 62 человек на 100
тыс. населения), то в 2016�м –
у 416 (примерно 41 на 100
тыс.). В среднем по России в

прошлом году, по данным
Минздрава, было выявлено
более 59 инфицированных че�
ловек на 100 тыс. населения.

В Центральном федераль�
ном округе самый высокий по�
казатель � в Тверской области
(82,5 случая на 100 тыс. насе�
ления). В соседней Владимир�
ской области он составил бо�
лее 43 человек на 100 тыс. на�
селения, в Ярославской – око�
ло 31, в Костромской – при�
мерно 36.

По данным Ивановостата, в
числе заболевших жителей
области в 2016 году было
8 детей до 18 лет. Это соста�
вило 4,4 случая на 100 000 дет�
ского населения. Показатель
соответствовал среднерос�
сийскому. Всего в регионе в
прошлом году под диспансер�
ным наблюдением состояли
5015 заболевших ВИЧ�инфек�
цией, женщины среди них со�
ставляли 47%.

ИГЭУ � в  мировом  рейтинге
ОБРАЗОВАНИЕ

Ивановский энергоуни�
верситет заметно улучшил
свои позиции в «Рейтин�
ге лучших университетов
мира: БРИКС» по версии
британской консалтинго�
вой компании Quacquarelli
Symonds (QS).

Она с 2004 года проводит
глобальное исследование и
составляет рейтинг лучших
высших учебных заведений
мирового значения по показа�
телю их достижений в области
образования и науки. Среди
300 лучших в странах БРИКС �
68 российских вузов. Центр
России – Ивановскую, Влади�
мирскую, Ярославскую и Кос�
тромскую области – представ�
ляет Ивановский государ�

ственный энергетический уни�
верситет.

При составлении рейтинга
оценка вузов проводилась по
восьми критериям, среди ко�
торых ключевыми являются
академическая репутация и
репутация среди работодате�
лей.

Показатели рейтинга бри�
танской компании QS во мно�
гом совпадают с результатами
мониторинга вузов, проводи�
мого Министерством образо�
вания и науки РФ, в котором
ИГЭУ ежегодно признается
эффективным по всем направ�
лениям деятельности.

Примечательно, что в рей�
тинге QS ИГЭУ удалось опере�
дить известные столичные
вузы, такие как НИУ «МИЭТ»,
МГТУ «Станкин», Московский
технологический университет.

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ПОЕЗДА
Для удобства пассажиров в период повышенного

спроса на поездки в новогодние праздничные дни на�
значаются поезда:

№ 674/673 Москва – Кинешма, отправлением из Москвы
30 декабря в 0.20, прибытием в Кинешму в те же сутки  в 10.15
с остановкой в Иванове в 6.26�7.10;

№ 674/673 Кинешма – Москва, отправлением из Кинеш�
мы 8 января в 17.59, прибытием в Москву 9 января в 4.35 с
остановкой в Иванове 8 января в 20.20�21.20;

№ 674 Москва – Иваново, отправлением из Москвы 9 ян�
варя в 12.10, прибытием в Иваново в те же сутки в 19.21.
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3
ВРЕМЯ  И  ЛЮДИ

1  ДЕКАБРЯ
Всемирный день борьбы со СПИДом.
225 лет назад родился Николай Иванович

Лобачевский (1792$1856), русский матема$
тик, один из создателей неевклидовой гео$
метрии. Известный англий�
ский математик Уильям
Клиффорд назвал его «Ко�
перником геометрии». Ло�
бачевский в течение 40 лет
преподавал в Император�
ском Казанском универси�
тете, в том числе 19 лет ру�
ководил им в должности
ректора. Его активность и
умелое руководство вывели
университет в число пере�
довых российских учебных заведений. В разные
годы опубликовал несколько содержательных
статей по алгебре, теории вероятностей, меха�
нике, физике, астрономии и проблемам обра�
зования. Лобачевский умер непризнанным, не
дожив до торжества своих идей всего 10�12 лет.

2  ДЕКАБРЯ
Международный день борьбы за отмену

рабства.
120 лет назад родился Иван Христофоро$

вич (Ованес Хачатурович) Баграмян (1897$
1982), выдающийся советский полководец.
Дважды Герой Советского
Союза, кавалер семи орде�
нов Ленина, Маршал Совет�
ского Союза. В начале Вели�
кой Отечественной войны �
начальник оперативного от�
дела штаба Юго�Западного
фронта, начальник опера�
тивной группы Юго�Запад�
ного направления и началь�
ник штаба Юго�Западного
фронта. С июля 1942 года
командовал армией, с нояб�
ря 1943�го � войсками 1�го Прибалтийского
фронта (с марта 1945�го � Земландская группа
войск), с апреля 1945�го � войсками 3�го Бело�
русского фронта.

В послевоенное время занимал различные
должности. В ноябре 1948 года на даче Багра�
мяна был обыск. Как писал один из его биогра�
фов, «Искали трофеи. Многие военачальники на
этом деле крепко погорели… На высшем воен�
ном совете Сталин иронизировал: мол, один
только товарищ Баграмян оказался чист на
руку». С 28 мая 1954 года � главный инспектор
Минобороны СССР. С 8 июня 1956 года � началь�
ник Высшей военной академии имени К.Е. Во�
рошилова (в 1958 году переименована в Воен�
ную академию Генштаба). Со 2 июня 1958 года �
заместитель министра обороны СССР � началь�
ник тыла. Во время Карибского кризиса
И.Х. Баграмян возглавлял разработку плана по
доставке и размещению советской группы войск
на Кубе и руководил операцией со стороны
СССР. Закончил жизнь генеральным инспекто�
ром МО СССР.

30 лет назад умер Яков Борисович
Зельдович (1914$1987), советский физик и
физикохимик. Академик АН СССР, доктор
физико$математических наук, профессор.

Трижды Герой Социалисти�
ческого Труда. Лауреат Ле�
нинской и четырех Государ�
ственных (Сталинских) пре�
мий СССР. Один из создате�
лей атомной и водородной
бомб в СССР. Наиболее из�
вестны труды Якова Бори�
совича по физике горения и
взрыва, детонации, ядер�
ной физике, астрофизике,
космологии. В целом его

научное наследие насчитывает 490 научных ра�
бот, более 30 монографий и учебников.

Из воспоминаний академика Ю.Б. Харитона:
«Для меня годы, проведенные в тесном контак�
те с ним, дружба, которая соединяла нас дол�
гие годы, останутся годами огромного счастья.
Решая какую�нибудь сложную проблему, муча�
ясь над нею, в глубине души я всегда знал, что
есть Зельдович. Стоило прийти к нему, и он все�
гда находил решение любого самого сложного
вопроса, причем делалось это еще и красиво,
изящно».

Он был человеком с большим чувством юмо�
ра. Коллеги отвечали ему тем же.  Рассказыва�
ют, что, когда Якова Борисовича избрали акаде�
миком АН СССР, в Арзамасе�16 на банкете по
случаю этого события Зельдовичу подарили
черную академическую шапочку (носили такие
примерно до 1960�х годов) и плавки. На шапоч�
ке была надпись «Академия наук СССР», а на
плавках � «Действительный член». На одном из
собраний его попросили высказаться на фило�
софскую тему «О форме и содержании». Яков
Борисович ограничился одной фразой: «Формы
должны быть такими, чтобы их хотелось взять на
содержание»…

3  ДЕКАБРЯ
Международный день инвалидов.
День Неизвестного Солдата.
День юриста.
110 лет назад родилась Зинаида Никола$

евна Александрова (1907$1983),  русская
советская поэтесса и переводчица. Она � ав�

тор около 70 поэтических
произведений для детей.
Они неоднократно переиз�
давались, вошли в хресто�
матии, были положены на
музыку и стали песнями.
Наиболее известна ново�
годняя песенка «Маленькой
елочке холодно зимой»
(1935)  на музыку Михаила

Красева. Правда, оригинальный текст этого сти�
хотворения значительно длиннее и несколько
отличается от песенного воплощения.  Но  по
этой причине мы не станем меньше любить ее.
Не зря же из великого множества новогодних пе�
сен весь народ единогласно выбрал лишь две �
«В лесу родилась елочка» и «Маленькой елочке
холодно зимой...»

125 лет назад умер Афанасий Афанасье$
вич Фет (1820$1892), русский поэт$лирик и
переводчик, мемуарист. Член�корреспондент

Петербургской АН. Во вре�
мя учебы в Московском уни�
верситете начал печататься
в журналах. В 1840 году вы�
шел сборник стихов Фета
«Лирический пантеон» при
участии Аполлона Григорь�
ева, его друга по универси�
тету. В 1842 году � публика�
ции в журналах «Москвитя�
нин» и «Отечественные

записки». Окончив университет, Афанасий в
1845 году поступил на военную службу, стал ка�
валеристом. В 1846 г. ему присвоено первое офи�
церское звание. В 1850 г. вышел второй сборник
Фета, получивший положительные отзывы кри�
тиков. В 1853 году он был переведен в гвардейс�
кий полк, расквартированный под Петербургом.
Поэт часто бывал в Санкт�Петербурге, там он
встречался с Тургеневым, Некрасовым, Гончаро�
вым и другими, а также произошло сближение с
редакцией журнала «Современник». В 1867 г. был
избран мировым судьей на 11 лет в Москве, по�
том купил имение и уехал в деревню.

Будучи одним из самых утонченных лириков,
Фет поражал современников тем, что это не ме�
шало ему одновременно быть чрезвычайно де�

ловитым, предприимчивым и успешным поме�
щиком. Известна фраза, написанная Фетом и
вошедшая в «Приключения Буратино» А.Н. Тол�
стого: «А роза упала на лапу Азора». Фет �
поздний романтик. Три основные его темы � при�
рода, любовь, искусство, объединяемые темой
красоты. Конечно, все помнят:

            Я пришел к тебе с приветом
            Рассказать, что солнце встало,
            Что оно горячим светом
            По листам затрепетало…
5 лет назад умер Федор Савельевич

Хитрук (1917$2012), советский и россий$
ский мультипликатор, режиссер, сценарист,
педагог, переводчик. Народный артист СССР.
Лауреат двух Государствен�
ных премий СССР.  С ноября
1937 года начал работать
мультипликатором на сту�
дии «Союзмультфильм». Он
� режиссер короткометраж�
ных  анимационных филь�
мов для взрослых в разных
жанрах. Наиболее известны
сатира на бюрократию «Че�
ловек в рамке», притча об
одиночестве человека в современном обществе
«Остров», пародия «Фильм, фильм, фильм»,
притча «Лев и Бык», мультфильм «Каникулы Бо�
нифация». Автор трех мультфильмов о Винни
Пухе. С 1995 года являлся почетным президен�
том Международного фестиваля анимационных
фильмов «Золотая рыбка», с 1996�го по 2000 год
�  Ассоциации анимационного кино России.

4  ДЕКАБРЯ
135 лет назад родился Яков Исидорович

Перельман (1882$1942), русский и советс$
кий математик, физик и мировед, журналист
и педагог, популяризатор точных наук, осно$
воположник жанра занимательной науки.
В июле 1913 года вышла в
свет первая часть его книги
«Занимательная физика».
Она имела ошеломляющий
успех у читателей. Вызвала
интерес и в среде физиков.
В том же году началась его
переписка с К.Э. Циолковс�
ким, которая продолжалась
до самой смерти Константи�
на Эдуардовича. В ноябре
Перельман выступил с док�
ладом в Российском обществе любителей ми�
роведения «О возможности межпланетных со�
общений», в основу которого легли идеи Циол�
ковского. В 1914 году написал и опубликовал до�
полнительную главу «Завтрак в невесомой кух�
не» к роману Жюля Верна «Из пушки на Луну»,
которой дал определение «научно�фантастичес�
кая», став, таким образом, автором нового по�
нятия. В 1932�1936 годах переписывался с
С.П. Королевым по вопросам пропаганды кос�
мических знаний. Библиография Перельмана
насчитывает более 1000 статей и заметок, опуб�
ликованных им в различных изданиях. И это по�
мимо 47 научно�популярных, 40 научно�позна�
вательных книг, 18 школьных учебников и учеб�
ных пособий. По данным Всесоюзной книжной
палаты, с 1918�го по 1973 год его книги только в
СССР издавались 449 раз, их общий тираж со�
ставил более 13 миллионов экземпляров.

5 ДЕКАБРЯ
Всемирный день почв.
Международный день добровольцев во

имя экономического и социального разви$
тия.

День начала контрнаступления советских
войск против фашистов в битве под Москвой
(1941).

6 ДЕКАБРЯ
90 лет назад родился Владимир Наумович

Наумов, советский, российский кинорежис$
сер, сценарист и актер, продюсер, педагог.
Народный артист СССР. В 1952 году окончил
режиссерский факультет
ВГИКа, где занимался в ма�
стерской Игоря Андреевича
Савченко. Был ассистентом
режиссера на фильмах Сав�
ченко «Третий удар» и «Тарас
Шевченко». После скоропо�
стижной смерти Савченко
вместе с Александром  Ало�
вым завершил его картину
«Тарас Шевченко».

С этого и началось много�
летнее и плодотворное творческое сотрудниче�
ство Алова и Наумова. На киевской киностудии
им. А. Довженко Алов и Наумов поставили фильм
«Тревожная молодость», затем ленту «Павел
Корчагин» по роману Н. Островского «Как зака�
лялась сталь». В 1957 году И.А. Пырьев пригла�
сил двух молодых режиссеров на киностудию
«Мосфильм». В 1961 году их картина «Мир вхо�
дящему» удостоилась нескольких наград на
международных кинофестивалях. В 1966 году по
рассказу Ф. Достоевского они сняли фильм
«Скверный анекдот». Картина не вышла на эк�
раны по цензурным соображениям и была пока�
зана только в 1987 году.

Одной из лучших работ Алова и Наумова стал
фильм «Бег», поставленный по пьесе Михаила
Булгакова. А лента «Тегеран�43», снятая в 1980
году, стала фаворитом советского кинопроката.
После смерти Александра Алова Владимир На�
умов поставил фильмы «Выбор», «Закон», «Де�
сять лет без права переписки». Совместно с То�
нино Гуэрра он написал сценарий специально для
Марчелло Мастроянни, но тот заболел, и вместо
него был приглашен Иннокентий Смоктуновский.
Фильм «Белый праздник» вышел на экраны уже
после смерти Иннокентия Михайловича.

60 лет назад родился Михаил Сергеевич
Евдокимов (1957$2005), советский и рос$
сийский юморист, пародист, актер, певец и
телеведущий. Четвертый
губернатор Алтайского края.
Заслуженный артист Рос�
сии. Известность к артисту
пришла в 1984 году после
участия в телевизионной
программе «Вокруг смеха».
В этой и других передачах он
выступал с пародиями на из�
вестных артистов и моноло�
гами (сочиненный им самим
� «После бани», рассказанный от лица попавше�
го в милицию Сереги Бугаенко, разошелся на
цитаты � «сам не красный, а морда красная», «ой,
не знаю, чё рассказывать»,  «иду, никого не тро�
гаю», «у меня башка после бани сама сохнет»,
«настроения вся упала», «весло многоразовое»
и т. д.).  В 1992 году окончил факультет режис�
серов эстрады ГИТИСа в Москве. Снялся в не�
скольких фильмах: «Воспоминание о «Коровьем
марше», «Не хочу жениться», «Про бизнесмена
Фому», «Не валяй дурака», «Не послать ли нам
гонца?», «Старые клячи». Делал авторские пе�
редачи «С легким паром!» (Первый канал), «Ми�
хаил Евдокимов в кругу друзей» («Россия»), «Не
скуЧАЙ!» («Россия»), «Надо жить» (ТВЦ).

4 апреля 2004 года Евдокимов одержал
победу на выборах главы Алтайского края. СМИ
окрестили его победу «синдромом Шварценег�
гера» (в честь победившего на выборах в губер�
наторы Калифорнии актера и бодибилдера).
7 августа 2005 года Михаил Сергеевич погиб в
автомобильной катастрофе на Чуйском тракте…

7 ДЕКАБРЯ
Международный день гражданской авиа$

ции.
Раздел  ведет  Аркадий  РОМАНОВ

ВЫСТАВКА

В залах музея даже
время старается гово$
рить тише. Негромко рас$
сказывает оно о себе $
языком живописи и гра$
фики, археологии, скуль$
птуры и декоративно$
прикладного искусства.
О жизни, воплощенной
гением мастера, о самом
художественном процес$
се, о найденном и утра$
ченном $ обо всем можно
услышать в этих тихих га$
лереях.

Традиционная выставка
«Приношу в дар музею…»,
которой Ивановский художе�
ственный музей презентует
поступления в коллекцию за
минувший год, на этот раз
выросла в полномасштаб�
ную экспозицию, охватыва�
ющую почти три десятиле�
тия – с начала 1990�х по
2010�е годы. Поводом для
нее стало недавнее попол�
нение в музейном собрании:
фонд «Возрождение тради�
ций» приобрел в собрание
музея картину «Девочка в
зеленом платье» (1961�
1962) � работу позднего пе�
риода творчества выдающе�
гося советского художника
Александра Лабаса, чьи по�
лотна хранятся в крупней�
ших музеях России и других
стран. Эта картина стала
третьей работой Лабаса в
коллекции нашего музея.

Конечно, это не тот Ла�
бас раннего периода, бес�
страшно паривший над го�
родскими площадями и
вдохновенно взлетавший
по лестнице эскалатора к
самому небу. Тем не менее
приобретение значитель�
ное. Евгения Маркова, ген�
директор фонда «Возрож�
дение традиций», расска�
зала, что в качестве претен�
дентов на подарок рас�
сматривались десятки рос�
сийских музеев � и художе�
ственные, и краеведческие.
Ивановский художествен�
ный музей привлек внима�
ние фонда своей обширной
и интересной коллекцией и,
что более важно, сплочен�
ной и профессиональной
командой работающих
здесь сотрудников. Именно
они в непростое во многих

отношениях время искали
способы пополнять и фор�
мировать музейное собра�
ние. А основные векторы
этой работы можно наблю�
дать на выставке «Девочка
в зеленом платье» и дру�
гие… Собирательская дея�
тельность музея 1990�
2010�х годов. Избранное»,
которая открылась на про�
шлой неделе.

За эти годы фонды по�
полнились более чем на де�
сять тысяч единиц хране�
ния. Многие произведения
живописи и графики приоб�
ретаются после резонанс�
ных выставок в стенах му�
зея. Так появились работы
художников «Московской
студии» � Ю. Ващенко,
В. Дубосарского и А. Виног�
радова, О. Кулика, М. Ро�
гинского и М. Митурича

О  времени  и  о  музее
Коллекция  ИОХМ  продолжает  пополняться

(дар Б.Ф. Бельского, проект
«Арт�Москва»), Валерия
Кошлякова (проект «Втор�
жение в музей»), Франка
Уильямса, Кирилла Дане�
лии, Акелай Зелл, Омара
Годинеса, Сергея Соколо�
ва, Александра Климохина
и многих других.

В 90�е годы художе�
ственный музей был пло�
щадкой сосредоточения
ведущих представителей
ивановского андеграунда �
Валерия Бахарева, Евгения
Куваева, Александра Бело�
ва. Наряду с этим коллек�
ция пополнялась и попол�
няется работами художни�
ков официального искусст�
ва � это полотна С.Д. Кожа�
ева, М.И. Малютина, Ю.А. Са�
винова, А.И. Кувина, А.С. Бес�
щапова, Б.С. Павлова,
В.В. и Н.П. Родионовых,

Р.Ф. Михайлова, А.В. Кове�
рина. Объемна коллекция
графики, за двадцать с
лишним лет в ней появи�
лись сотни экспонатов раз�
ного масштаба – от рисун�
ков Элия Белютина до ав�
торских колод карт.

Все это было уже давно –
и солнечные девушки, рож�
денные переплетением
цветных линий, и ворвав�
шийся в музей венецианс�
кий собор, и треснутый чай�
ник, и доски почета, и опла�
кивание Христа, и голубые
сумерки, и теплая осень в
исчезнувшем ивановском
переулке… Мы еще не зна�
ем, что останется на хол�
стах от нашего «здесь и
сейчас». Но обязательно
узнаем – лет через двад�
цать, в музее.

Анна  КОРАБЛЕВА

и кинематографии имени
Н.А. Черкасова. С 1986 года
участвует в областных, об�
менных, республиканских
выставках.

С 1993 года � член Союза
художников России. На протя�
жении длительного времени
творческая жизнь Наталии
Федоровой была посвящена
театру � это сценография, те�
атральная кукла, афиши к
спектаклям. Как художник�по�
становщик она оформила бо�
лее тридцати спектаклей в те�
атрах Москвы, Владимира,
Пскова, Самары, Магнитогор�
ска, Ульяновска, Рыбинска. В
Ивановском театре кукол ею
были оформлены два спектак�
ля: «Иваново счастье» по сказ�
ке «Царевна�лягушка» и «Дюй�
мовочка».

ПРИГЛАШАЕМ

1 декабря в 16.00 в ма$
лом выставочном зале об$
ластного Дома художника
состоится открытие персо$

В  гостях  у  сказки

нальной выставки театраль$
ного художника Наталии
Федоровой.

В экспозиции выставки бу�
дут представлены эскизы ку�
кольных персонажей сказок
«Маша и Медведь», «Морозко»,

«Слоненок», «Кошкин дом»,
«Маленькая Баба�яга», эскизы
костюмов к балету «Спящая
красавица», а также сюжетные
сценки, афиши спектаклей,
живописные и графические
произведения автора.

Наталия Федорова роди�
лась в 1962 году в городе
Иванове. В 1981 году окончи�
ла Ивановское художествен�
ное училище, в 1986�м – Ле�
нинградский государствен�
ный институт театра, музыки

Выставка продлится
до 14 декабря,

адрес Дома художника:
пр. Ленина, 45

ТВОРЧЕСТВО

Джаз $ музыка, послан$
ная человеку в утеше$
ние… То беззаботная,
льющаяся из самого сер$
дца Латинской Америки,
то философская, разлива$
ющаяся по венам темным
привкусом звездной ночи.
Музыка, помогающая од$
нажды понять: все было не
зря.

«Джаз � музыка, напоми�
нающая саму жизнь, он мо�
жет быть и грустным, и весе�
лым, страстным и совершен�
но контрастным. Работая в
команде, музыканты следу�
ют заданной теме, но у каж�
дого есть простор для твор�
ческой импровизации. Если
они с уважением относятся
друг к другу, то вместе со�
здают удивительную музы�
кальную картину», � говорит
о любимом жанре ивановс�
кий фотограф Андрей Сафо�
нов. Его персональная юби�
лейная фотовыставка «Мы
из джаза» в творческом
объединении «Классика» за
две недели работы собрала
столько зрителей, что их хва�
тило бы на пару хороших
концертных залов.

Прогулки  с  джазом

Представленные фотогра�
фии – результат трехлетней
работы. Автор снимал джазо�
вых музыкантов во время их
выступлений в Ивановской
государственной филармо�
нии на фестивале «Джазовая
прогулка». За время суще�
ствования проекта «Джазовая
прогулка» в областном цент�
ре выступили музыканты са�
мых разных джазовых школ и
направлений из России,

США, Израиля, Голландии,
Бельгии, Сербии, Японии, Ис�
пании, Великобритании...
Благодаря проекту многие из
них приехали в Иваново впер�
вые, дав возможность зрите�
лям познакомиться с настоя�
щей живой музыкой, которая
создается не ради того, что�
бы попасть на волны массово�
го радиоэфира, а для того,
чтобы доставить слушателям
истинное музыкальное удо�

вольствие. А посетители вы�
ставки Андрея Сафонова мог�
ли насладиться мгновениями
джазовых концертов, запе�
чатленных фотокамерой ху�
дожника.

Пятьдесят остановленных
мгновений – но лица на этих
снимках настолько одухотво�
рены, что мы слышим отголо�
сок замерших звуков. Еще
плывет над сценой дерзкий
гитарный аккорд, еще не рас�

таял барабанный ритм, а сак�
софон еще поет свою пронзи�
тельную осеннюю песню… И
зрительный зал, к которому
обращены улыбки музыкан�
тов, их печали и откровения,
уже готов отплатить благо�
дарными аплодисментами.

Интересно вглядеться в
лица исполнителей, сосре�
доточенных на мелодии. Они
вслушиваются – в музыку, в
инструмент, в себя, нащупы�
вают следующую ноту, и еще
одну, и так дальше… Каждая
джазовая композиция – ма�
ленькая жизнь, и так важно –
не оборвать на полуслове,
дожить до конца, ярко, выра�
зительно, чтобы запомни�
лась. И спасибо фотомасте�
ру за эти кадры, подарившие
слушателям возможность
всмотреться.

Выставка почти закончи�
лась, буквально два дня – и
в галерее приступят к монта�
жу новой экспозиции. Но ус�
петь еще можно, адрес
«Классики»: ул. Палехская,
10. Вход свободный.

Анна КОРАБЛЕВА
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ВНИМАНИЕ

Бурение скважин. Опыт-
ный мастер, нержавеющий 
фильтр, качество, гарантия. 
Св. №0011173774 ФНС. Тел. 
89158327184, 89038891761.

ТОРГОВАЯ ПАЛАТКА

ТЕАТРЫ
ТЕАТР ДРАМЫ

2 декабря
«ЛАВИНА» (12+). Начало в 17 час. 30 мин.

3 декабря
«ДЕНЬ ГОРОДА» (12+). Начало в 17 час. 30 мин.

МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР
2 декабря

«VIVA МОЦАРТ!» (12+). Начало в 17 часов

2, 3, 4 декабря
 «ЛОДЗЬ» - Автоответчик: 29-39-59.

«ИСКРА-DELUXЕ» - 
«КОЛОБАНГА. ПРИВЕТ, ИНТЕРНЕТ!»  (0+). 

«АТЛАНТИДА» (16+). «ИНОСТРАНЕЦ» (18+).  
Автоответчик: 56-05-50, 56-04-24.

КИНО

«Читателям  

Свои  автографы  с  пожеланиями  за  112-летнюю  историю «РК»  оставили  
самые  известные  политики  страны,  космонавты,  деятели  культуры…

Извещение о проведении собрания о согласовании 
местоположения границы земельного участка

Кадастровым инженером Митюхиной Людмилой Игорев-
ной, почтовый адрес: 153015, г. Иваново, пер. Дальний, дом 
36/24, эл. почта: lmityuhina@mail.ru, тел. 8-902-318-47-54, 
реестровый номер 20281, ИНКА 37-12-12, выполняются ка-
дастровые работы в отношении земельного участка с кадас-
тровым номером 37:24:040729:19, расположенного по ад-
ресу: Ивановская обл., г. Иваново, переулок 2-й Кирпичный, 
дом 17. 

Заказчиком кадастровых работ является Сулимова Мари-
на Константиновна, почтовый адрес: Ивановская обл., г. Ива-
ново, переулок 2-й Кирпичный, дом 17, тел. 8-920-352-87-79. 

Собрание по поводу согласования местоположения гра-
ницы состоится по адресу: г. Иваново, ул. Багаева, дом 5, 
оф. 5, 10.01.2018 в 10 час. 00 мин. С проектом межевого 
плана земельного участка можно ознакомиться по адресу: 
г. Иваново, ул. Багаева, д. 5, офис 5. 

Требования о проведении согласования местоположения 
границ земельных участков на местности и обоснованные 
возражения о местоположении границ земельных участков 
после ознакомления с проектом межевого плана принимают-
ся с 15.12.2017 по 10.01.2018 по адресу: г. Иваново, ул. Бага-
ева, д. 5, офис 5. 

Смежный земельный участок, с правообладателями кото-
рого требуется согласовать местоположение границ: кадаст-
ровый номер 37:24:040729:2, адрес: Ивановская обл., г. Ива-
ново, переулок 2-й Кирпичный, д. 19. 

При проведении согласования местоположения границ 
при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий лич-
ность, а также документы о правах на земельный участок 
(часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Федерального закона от 
24 июля 2007г. № 221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).

Извещение о проведении собрания о согласовании 
местоположения границы земельного участка

Кадастровым инженером Золиным Михаилом Алексан-
дровичем (Ивановская обл., г. Приволжск, ул. Революци-
онная, д. 132, кв. 9,  e-mail: zolin_mihail@mail.ru, тел. 8-920-
344-79-31, номер регистрации в государственном реестре 
лиц, осуществляющих кадастровую деятельность, - 16702) 
выполняются кадастровые работы в отношении земельных 
участков с кадастровыми №: 37:24:030602:38, расположен-
ного по адресу: Ивановская обл., г. Иваново, сад. неком. тов. 
«Урожай», ул. Кирова; 37:24:030602:39, расположенного по 
адресу: Ивановская обл., г. Иваново, сад. неком. тов. «Уро-
жай», ул. Кирова; кадастровый квартал № 37:24:030602. 

Заказчик Мамедов Х.Х., почтовый адрес: Ивановская об-
ласть, г. Иваново, ул. Жарова, д. 45а, тел. 8920-350-22-21. 
Собрание по поводу согласования местоположения гра-
ницы состоится по адресу: Ивановская обл., г. Приволжск, 
ул. Революционная, д. 132, кв. 9, 10.01.2018 в 11 часов 
00 минут. 

С проектом межевого плана земельного участка можно 
ознакомиться по адресу: Ивановская обл., г. Приволжск, ул. 
Революционная, д. 132, кв. 9, с 01.12.2017 по 10.01.2018 с 10 
до 17 часов. 

Требования о проведении согласования местоположе-
ния границ земельных участков на местности принимаются с 
01.12.2017 по 10.01.2018, обоснованные возражения о мес-
тоположении границ земельных участков после ознакомле-
ния с проектом межевого плана принимаются с 01.12.2017 
по 10.01.2018 по адресу: Ивановская обл., г. Приволжск, ул. 
Революционная, д. 132, кв. 9. 

При проведении согласования местоположения границ 
при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий 
личность, а также документы о правах на земельный участок 
(ч. 12 ст.39, ч. 2 ст. 40 Федерального закона от 24 июля 2007 
г. №221-ФЗ «О кадастровой деятельности»). 

Смежные земельные участки, с правообладателями кото-
рых требуется согласовать местоположение границы: с мес-
тоположением Ивановская обл., г. Иваново, ул. Кирова, сад. 
неком. тов. «Урожай», в кадастровом квартале 37:24:030602; 
Ивановская обл., г. Иваново, ул. Кирова,  в кадастровом 
квартале 37:24:030625.

НАШЕ   НАСЛЕДИЕ

Конечно, все эти авто-
графы связаны с какой-то 
историей при их получе-
нии.

ПОЛИТИКИ
Все лидеры нашей держа-

вы были так или иначе при-
частны к истории «Рабочего 
края». 

Конечно, все знают о за-
писке В.И.Ленина библиоте-
карю Кремля Ш.Н. Манучарь-
янц от 28 января 1921 года: 
«Прошу достать (комплект) 
«Рабочий Край» в Ив.-Возне-
сенске. (Кружок настоящих 
пролетарских поэтов.) Жи-
жин. Артамонов. Семенов-
ский. Хвалит Горький». Эта 
монументальная надпись до 
недавних лет висела в холле 
бывшего Дома печати на Со-
ветской, 49. Оригинал хра-
нится в Государственном ар-
хиве России.

«Эта записка стала ох-
ранной грамотой для лите-
раторов, входящих в лите-
ратурное объединение при 
газете «Рабочий край» в пер-
вые годы революции, - пи-
сал в своем исследовании 
известный ивановский лите-
ратуровед Л.Н. Таганов. - И 
не только для них, но и для 
тех, кто, по мысли оценщи-
ков ивановской литературы, 
продолжал дело «кружка на-
стоящих пролетарских поэ-
тов» в последующее время. 
А как же иначе! Сам вождь 
мирового пролетариата с по-
дачи великого пролетарского 
писателя Максима Горького 
выделил группу ивановских 
поэтов в качестве образцово 
пролетарских, противопос-
тавив тем самым их ложно-
пролетарским, сомнительно 
советским писателям: про-
леткультовцам, футуристам, 
новокрестьянским поэтам 
и т. д. С одной стороны, эта 
записка, конечно же, послу-
жила стимулом для творчес-
кого развития литературной 
жизни в Иванове. Местные 
писатели почувствовали се-
бя, как бы сейчас сказали, 
субъектами новой советской 
литературы. Преодолевал-
ся комплекс провинциальной 
неполноценности…».

…О том, что первый губер-
натор Иваново-Вознесенской 
губернии и затем - руководи-
тель Красной армии Михаил 
Васильевич Фрунзе написал 
в «Рабочий край» десятки пе-
редовых статей, сказано уже 
немало. Часть из его руко-
писных статей хранится в Го-
сударственном архиве Ива-
новской области.

…Иосиф Сталин не раз 
присылал телеграммы в адрес 
«Рабочего края» в годы Ве-
ликой Отечественной войны, 

благодаря ивановских труже-
ников за вклад в победу.

…Никита Хрущев как-то 
заметил: «Я не читал, но мне 
сказали, что «Рабочий край» 
пишет очень правильно».

…Леонид Брежнев спо-
собствовал награждению «Ра-
бочего края» орденом Трудо-
вого Красного Знамени и сам 
подписал указ об этом.

…Александр Николаевич 
Яковлев, тогда еще главный 
идеолог КПСС, с которым мне 
особенно много пришлось 
общаться на последнем съез-
де компартии в 1990-м и в си-
лу регламента (мы работали 
в одной комиссии), и прос-
то так, по-людски, уже пос-
ле съезда подарил свою муд-
рую книжку и не менее мудро 
подписал для читателей «Ра-
бочего края»: “Все добро – с 
вами. Все зло – оставить по-
зади. Это и есть революция. 
А. Яковлев».

…Председатель Президи-
ума Верховного Совета СССР 
Анатолий Иванович Лукьянов 
в пожелании ивановцам был 

краток: «Добрых дел и хоро-
ших успехов. А. Лукьянов».

…В 1996 году в числе дру-
гих руководителей региональ-
ных СМИ я был приглашен в 
Дом приемов правительства 
на Ленинских горах, где мы 
встречались с Борисом Ни-
колаевичем Ельциным нака-
нуне его переизбрания Пре-
зидентом России на второй 
срок. Когда я подошел к не-

му, чтобы он написал свое по-
желание читателям «Рабоче-
го края» на его фотоальбоме, 
изданном специально к вы-
борам, президент, оглянув-
шись на дочь Татьяну Дьячен-
ко, повернулся к начальнику 
охраны Александру Коржако-
ву и попросил свою фирмен-
ную ручку. Единственное, что 
он вывел под своим жизнера-

достным портретом: “Ельцин 
– президент…»

…Когда в 2000 году пер-
вый и последний Президент 
СССР Михаил Сергеевич Гор-
бачев (с которым меня мно-
гое связывало и связывает до 
сих пор) был в Иванове, его 
пригласили посетить фабри-
ку «НИМ». Он всегда почему-
то держал в руках «Рабочий 
край». В одном из цехов соб-

ралось множество рабочих, 
и, когда он вошел, одна из 
ткачих крикнула через толпу: 
«Михаил Сергеевич, может, 
я на что сгожусь, пусть даже 
не замуж». В тот момент на-
до было видеть лицо Горба-
чева, только что потерявше-
го Раису Максимовну. Но он 
смог собраться и промолчал. 
И все-таки написал: «Чита-

телям «Рабочего края». Же-
лаю вам в ближайшее время 
справиться с трудностями, 
возродить край, славный за-
мечательными традициями. 
М. Горбачев». 

Ну и политики не столь уж 
давних дней отметились в 
«РК».

Врио председателя Пра-
вительства РФ Егор Тимуро-
вич Гайдар написал: «Чест-

ному голосу «Рабочего края» 
звучать еще много-много лет. 
Е. Гайдар».

Несменяемый лидер 
ЛДПР Владимир Вольфович 
Жириновский заметил: «Га-
зете «Рабочий край». Защи-
щайте рабочих и бедных. Их 
столько раз обманывали. 
Председатель ЛДПР В. Жи-
риновский».

Самым кратким оказался 
лидер КПРФ Геннадий Анд-
реевич Зюганов: «Удачи! Зю-
ганов».

КОСМОНАВТЫ
Первопроходцы космоса 

также отметились в «Рабо-
чем крае». Среди них – Герой 
Советского Союза, первая 
женщина-космонавт плане-
ты, почти наша землячка Ва-
лентина Владимировна Те-
решкова. Через пятьдесят 
лет она вновь побывала в 
Иванове и оставила свой ав-
тограф читателям «Рабочего 
края». 

А на одном из фото – 
дважды Герой Советского 
Союза Владимир Василье-
вич Коваленок (ныне - прези-
дент Федерации космонав-
тики России) вместе с замом 
главного редактора «РК» Ва-
лерием Антипиным в кабине-
те Виталия Александровича 
Кулагина. Он тоже пишет по-
желания для газеты в почет-
ную книгу «РК».

Дважды Герой Советского 
Союза Виталий Севастьянов 
написал: «Читателям иванов-
ской газеты «Рабочий край»! 
С наилучшими пожелания-
ми добра, стойкости, крепос-
ти духа и служения Отечест-
ву. Летчик-космонавт СССР 
В.Севастьянов».

Бывал у нас и дважды Ге-
рой СССР, летчик-космонавт 
Геннадий Стрекалов, кото-
рый был членом попечитель-
ского совета Ивановского ин-
тердома и оставил пожелания 
нашей газете. 

На «Открытое небо» в 
Иваново приезжали Герои 
России, летчики-космонав-

ты Александр Лазуткин и 
Сергей Ревин. Пожелания от 
них «РК» - тоже в нашем ар-
хиве.

А еще - многие летчики-
космонавты России прохо-
дили посткосмическую ре-
абилитацию в санатории 
«Решма». И даже становились 
почти друзьями журналистов 
нашей газеты.

ДЕЯТЕЛИ  ИСКУССТВА 
И  КУЛЬТУРЫ

Автографы для «РК» на 
своих новых книгах оставили 
практически все ивановские 
писатели и поэты.

Среди деятелей искусст-
ва, написавших пожелания 
«Рабочему краю», можно на-
звать практически всех из-
вестных российских и совет-
ских артистов.

Но вспомним наиболее ха-
рактерные.

Вячеслав Зайцев: «Рабо-
чему краю» пожелания радос-
ти новых встреч с читателями. 
И побольше - правды о нашей 
жизни. В. Зайцев».

После концерта в Ивано-
ве, который стал для нее зна-
ковым, Кристина Орбакайте 
написала: «Читателям «Рабо-
чего края». Добра и веры в хо-
рошее. Кристина».

Посетив наш город и «РК», 
Юлия Рутберг начертала на 
скромной бумаге: «Для чита-
телей «Рабочего края». Чи-
тайте с удовольствием и ин-
тересом. Ю. Рутберг».

А напоследок приведу не-
давнее послание депутата 
Госдумы РФ, народного артис-
та СССР и России Иосифа Коб-
зона: «Читателям «Рабочего 
края» счастья и удачи. И. Коб-
зон». 

Аркадий  РОМАНОВ
Р.S. Впрочем, Дмитрий 

Бозин из театра Романа Вик-
тюка поспешил нас успоко-
ить: «Любви! Летайте нежно. 
Бозин». А еще в 1993 году 
«Рабочий край» благословил 
своим росчерком Святейший 
Патриарх Московский и всея 
Руси Алексий II.

«Рабочего  края»...

Журналисты «РК» на фоне записки В. Ленина. Пожелания от первого и последнего Президента СССР Михаила Сергеевича Горбачева.

А самые крайние пожелания «Рабочему краю» оставили бук-
вально позавчера на праздновании 75-летия легендарного совет-
ско-французского авиаполка «Нормандия - Неман» в Иванове, где 
он формировался и почти четыре месяца французские доброволь-
цы переучивались летать на наших самолетах. Российскую ассо-
циацию ветеранов полка «Нормандия - Неман» сейчас возглавляет 
заслуженный военный летчик России, командир 18-го гвардей-
ского полка «Нормандия-Неман» (в 1995-2000 гг.) Анатолий Анд-
реевич Фетисов. А Франсуа Колино - председатель французской 
ассоциации «Пространство «Нормандии - Неман». Они остави-
ли автографы для «Рабочего края» на конвертах с маркой, посвя-
щенной легендарному советско-французскому полку, погашенной 
29 ноября 2017 года, в день 75-летия прибытия французских летчи-
ков в наш город, на почтамте Иванова. 
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От А. Лукьянова.

От Г. Зюганова.

От А. Яковлева.

От Е. Гайдара. От В. Жириновского.

От Э. Пьехи.От Э. Пьехи.

От Ю. Рутберг. От В. Зайцева.От В. Зайцева. От Д. Бозина.От Д. Бозина.

От К. Орбакайте. От К. Орбакайте. 

От И. Кобзона.От И. Кобзона. От патриарха Алексия II.От патриарха Алексия II.

КНИГИ ПО ИСТОРИИ МИРОВОЙ КУЛЬТУРЫКНИГИ ПО ИСТОРИИ МИРОВОЙ КУЛЬТУРЫ
М.Гаспаров. «История мировой культуры»М.Гаспаров. «История мировой культуры»
Энциклопедический словарь культуры ХХ векаЭнциклопедический словарь культуры ХХ века
П.Волкова. «От Древнего мира до Возрождения» П.Волкова. «От Древнего мира до Возрождения» 

(«Комментарий к античности», «В пространстве («Комментарий к античности», «В пространстве 
христианской культуры», «Мистики и гуманисты»)христианской культуры», «Мистики и гуманисты»)

«Мировая художественная культура. Хрестоматия»«Мировая художественная культура. Хрестоматия»
М.Казинник. «Погружение в музыку»М.Казинник. «Погружение в музыку»
Г.Уэллс. «Всеобщая история мировой цивилизации»Г.Уэллс. «Всеобщая история мировой цивилизации»

В. Коваленок в «РК». От В. Терешковой. 

От Г. Стрекалова. От В. Севастьянова. От А. Лазуткина.


